

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

69/Lunes 9 de abril de 2012/“Año 54 de la Revolución”

DE CUBA

- [Recibió Raúl al presidente Chávez](#) AP.
- [Sostuvo encuentro Machado Ventura con delegación del FSLN](#) NOTIMEX.
- [De visita oficial el Secretario General del Partido Comunista de Vietnam](#) AFP.
- [Ofrecen versión de la reunión ampliada del Consejo de Ministros](#) NTX/EFE.
- [“Cuba: ‘experimento’ abrirá el camino a más cooperativas”](#). ANSA
- [Conversó Fidel con líder estudiantil Camila Vallejo y comitiva que la acompañó](#) EFE/DPA.
- [Portavoz chileno se pronuncia acerca de las declaraciones de Camila Vallejo](#) EFE.
- [Dirigente estudiantil chilena intercambió con el cantautor Silvio Rodríguez](#) EFE.
- [“Cuba y drogas serán temas sensibles en VI Cumbre de las Américas”](#). NOTIMEX
- [Presidente Santos a favor de acercamiento entre EE. UU. y nuestro país](#) AP.
- [Opiniones de Chile y Brasil referidas a Cumbre de las Américas y el tema Cuba](#) EFE/DPA.
- [Llama Correa a rechazar exclusiones “intolerables” como la de Cuba](#) NOTIMEX.
- [“EE. UU. busca mayor cooperación con Brasil pese a diferencias sobre Irán y Cuba”](#). EFE
- [“Loba feroz” quiere que Obama hable con Dilma Rousseff de Cuba](#). AFP
- [EE. UU. confirma política hostil y aislacionista contra Cuba](#) PL.
- [Club Náutico de La Habana y EDF de EE. UU. acuerdan proteger ecosistemas marinos](#) AFP.
- [España trabajará a favor de un nuevo marco de relación UE-Cuba](#) EFE.
- [Gobierno español estudia recortar las ayudas a los excarcelados cubanos acogidos; se suicida uno de ellos](#) EFE/AFP.
- [Organiza agencia española viajes para activistas gays a la Isla](#) AP.
- [Alcanzado el millón de turistas extranjeros antes de lo previsto](#) XINHUA.
- [Crucero rescata en aguas internacionales a 24 inmigrantes ilegales cubanos](#) ANSA.
- [Detienen en México a cubano acusado de liderar “peligrosa” banda criminal](#) AFP.
- [Cruz Roja aplica medida al camillero que agredió a provocador en Santiago de Cuba](#) AFP.
- [Integrantes de grupúsculos divididos por el papel de la Iglesia ante el gobierno](#) AFP.
- [Reseñas del sermón del cardenal Jaime Ortega por Viernes Santo](#) REU/EFE/NTX.
- [Iglesia Católica abre taller permanente para nuevos empresarios](#). AFP
- [Presentan software para la gestión contable](#) XINHUA.
- [Cuba trata de aprovechar más la hidroenergía](#) XINHUA.
- [Condecora La Habana a capitán de buque-escuela venezolano que nos visita](#) XINHUA.
- [Arribo cineasta iraní ganador de un Oscar en 2012](#) XINHUA.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA (AP) El presidente venezolano Hugo Chávez llegó a Cuba y fue recibido por su colega Raúl Castro antes de someterse a una tercera ronda de radioterapia, parte de su tratamiento tras la operación para extirparle un tumor canceroso, el segundo en nueve meses.

"Al regresar a Cuba en la madrugada de este domingo 8 de abril, el mandatario venezolano Hugo Chávez Frías, recibió la cálida bienvenida del General de Ejército Raúl Castro... con quien mantuvo un animado intercambio en el aeropuerto internacional José Martí", dijo el diario Juventud Rebelde.

El mandatario sudamericano volvió "a La Habana para continuar la batalla por la salud y por la vida", de acuerdo a la nota publicada sin foto, en portada del único diario nacional que circula el domingo en la isla.

Antes de viajar desde Venezuela, Chávez explicó en un mensaje transmitido a la nación por radio y televisión que "tengo mucha fe en Cristo nuestro señor que va repetir el milagro para seguir viviendo, para derrotar esta enfermedad que aquí llegó por causas naturales".

Solo, el presidente venezolano ondeó su mano izquierda en alto antes de ingresar en la aeronave presidencial, tras ser despedido por su hermano Adán Chávez, gobernador de su estado natal de Barinas, jefes militares y ministros de su gabinete cuando eran cerca de las 23 horas del sábado en el aeropuerto de Caracas.

El retorno a La Habana ocurre tres días después de que el gobernante regresó a Venezuela tras culminar en la capital cubana un segundo ciclo de radioterapia.

El mandatario, de 57 años, candidato a la reelección en los comicios de octubre, regresó a Venezuela el 16 de marzo, tras ser operado en La Habana el 26 de febrero, y después no ofreció mayores detalles sobre el proceso de convalecencia que está siguiendo.

En junio del año pasado, Chávez se sometió a dos intervenciones en Cuba para atenderse un absceso pélvico y un tumor canceroso, y después se sometió a cuatro fases de quimioterapia en La Habana y Caracas.

LA HABANA, 7 ABR (NOTIMEX).- El primer vicepresidente cubano, José Ramón Machado Ventura, recibió hoy a una delegación del salvadoreño Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) que visita la isla, informaron medios oficiales.

La delegación recibida por Machado Ventura, segundo secretario del gobernante Partido Comunista de Cuba, está encabezada por el coordinador general del FMLN, Medardo González, y el vicepresidente salvadoreño, Salvador Sánchez.

En el encuentro, ambas partes recordaron las estrechas e históricas relaciones entre los dos partidos gobernante, según una nota leída por la televisión estatal.

González se refirió a los empeños del FMLN por contribuir desde el gobierno con las transformaciones sociales en el país centroamericano.

Machado Ventura, por su parte, agradeció a El Salvador el apoyo a la causa por el regreso de cinco agentes cubanos convictos de espionaje en Estados Unidos.

"Durante el amistoso intercambio se abordaron temas de interés bilateral, dadas las estrechas e históricas relaciones entre ambos partidos", indicó la nota oficial.

LA HABANA, 5 ABR 2012 (AFP) - El secretario general del Partido Comunista de Vietnam, Nguyen Phu Trong, llegará a Cuba el domingo en una visita oficial de cinco días, en momentos en que la isla aprende de las reformas económicas vietnamitas para eventualmente aplicarlas, informó la cancillería este jueves.

El lunes, el visitante depositará ofrendas florales ante los monumentos a los héroes nacionales de ambos países, Ho Chi Min y José Martí, y será recibido en el Palacio de la Revolución por el presidente Raúl Castro.

"La visita oficial y amistosa a la República de Cuba del compañero Nguyen Phu Trong" se prolongará hasta el jueves, dijo la cancillería en un comunicado.

Vietnam y Cuba, dos de los pocos países comunistas del mundo, han mantenido una fuerte relación de amistad e identificación política durante décadas, que se espera reforzar con la visita del dirigente comunista a La Habana.

La visita de Trong se produce en momentos que Cuba aplica reformas propuestas por Raúl Castro, también primer secretario del Partido Comunista de Cuba (PCC, único), para "actualizar" el agotado modelo económico de corte soviético de la isla.

Las reformas de mercado aplicadas en Vietnam por el Partido Comunista, que también es único, han servido de inspiración a Raúl Castro y al PCC, aunque según han afirmado, la isla busca tener un propio modelo y descarta copias.

La semana pasada, el vicepresidente cubano Marino Murillo, a cargo de las reformas económicas, dijo a la prensa que Cuba ha estudiado las experiencias económicas de China, Vietnam, Rusia y "otros países europeos", pero descartó cambios políticos en la isla.

Vietnam introdujo reformas de mercado a mediados de los años 80, algunas inspiradas en China, lo que le permitió registrar altos índices de crecimiento económico en los años siguientes.

Nguyen Phu Trong expresó en abril del año pasado su apoyo a las reformas económicas cubanas, en un mensaje al presidente Raúl Castro.

Vietnam es el segundo socio comercial de Cuba en Asia, después de China, y el comercio bilateral llegó a 269 millones de dólares en 2010, cifras más recientes de la Oficina Nacional de Estadísticas.

Entre otros productos, Vietnam -segundo exportador mundial de arroz- provee del grano y otros alimentos a la isla.

LA HABANA, 4 ABR (NOTIMEX).- El presidente de Cuba, Raúl Castro felicitó a la población por su "participación, apoyo y respeto" durante la visita del Papa Benedicto XVI a la isla caribeña del 26 al 28 de marzo pasado.

El ejecutivo cubano externó ese reconocimiento durante una reunión ampliada del Consejo de Ministros, efectuada el sábado 31 de marzo, una versión de la cual ofreció este miércoles la televisión estatal.

Castro también felicitó el desempeño en la acogida al pontífice del gobernante Partido Comunista, organismos y administración central del Estado, así como de quienes intervinieron en el "aseguramiento de esta actividad".

Según la nota oficial, el Consejo de Ministros aprobó en esa sesión las directivas propuestas para la elaboración del plan y el presupuesto del próximo año, expuestas por los ministros de Economía, Adel Izquierdo, y de Finanzas, Lina Pedraza.

De acuerdo con el titular de Economía y Planificación, en 2013 se prevé superar la tasa de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB), sin especificar cifra, mediante inversiones en actividades productivas.

Para este año, el gobierno cubano calcula un crecimiento del PIB de 3.4 por ciento.

Además, indicó, se planifica "potenciar al máximo las exportaciones y disminuir el crecimiento de las importaciones a partir de las posibilidades de la industria nacional".

De igual forma, anunció que se priorizará la producción de alimentos, alcanzar eficiencia energética y apoyar la venta de insumos agropecuarios y de materiales de construcción, así como las ventas al emergente sector privado.

En este punto, el presidente Castro insistió en que deben estudiarse con rigor todos los problemas "para luego poder realizar una adecuada planificación", anotó la versión oficial difundida por el telediarario nocturno.

El vicepresidente del Consejo de Ministros, Marino Murillo, anunció la creación experimental de cooperativas fuera del sector agropecuario, pero aclaró que en su funcionamiento se preservará "el papel regulador del estado y el gobierno según corresponda".

Murillo informó que se aprobó una propuesta para "perfeccionar" el funcionamiento, estructura y composición del Ministerio de Agricultura, que "presenta un estado económico financiero desfavorable por varios años".

En este sentido, indicó la nota informativa, Castro señaló la importancia de estudiar integralmente cada problema o situación antes de realizar cualquier cambio, pues "así las soluciones serán integrales".

La ministra de Finanzas y Precios, Lina Pedraza, explicó detalles sobre el anteproyecto de ley del sistema tributario que la Asamblea Nacional (Parlamento) analizará en su próximo periodo ordinario para que empiece a regir en enero de 2013.

Otro tema analizado en el cónclave ministerial fue una propuesta de perfeccionamiento del poderoso Ministerio de Informática y Comunicaciones para lograr una definición precisa de su misión, funciones y estructura organizativa.

Castro consideró "trascendentes" los temas tratados y demandó "estudiar y prepararnos para todas las variantes posibles pues a pesar algunos avances ya se observa que la tarea que tenemos por delante es gigantesca".

Al concluir la reunión, el gobernante cubano presentó al general de División Samuel Rodiles Planas como nuevo presidente del Instituto de Planificación Física, que debe "restablecer el orden y la disciplina" ante las violaciones a las normas urbanísticas.

"El principio no es prohibir construir, sino indicar donde hacerlo. Ya lo hemos dicho en numerosas ocasiones, pero hay que exigir más por el cumplimiento de lo establecido y buscarse problemas con los infractores sin importar quienes sean", concluyó.

LA HABANA, 4 ABR (EFE).- El Gobierno cubano aprobó la política para crear de forma experimental cooperativas en actividades no agropecuarias, las únicas permitidas hasta ahora, según un reporte de la televisión estatal divulgado hoy.

En la última reunión del Consejo de Ministros de Cuba, de la que informó esta noche la televisión cubana, el vicepresidente del Consejo de Ministros, Marino Murillo, presentó "la política aprobada para la creación experimental de cooperativas fuera del sector agropecuario", según el plan de ajustes que certificó el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC, único) en abril de 2011 para "actualizar" el modelo económico de la isla.

Murillo explicó que "para cada experimento se han diseñado los principios fundamentales" que regirán el funcionamiento de las nuevas cooperativas "preservando en todos los casos el papel regulador del Estado y el Gobierno, según corresponda".

Durante la reunión del Consejo, celebrada bajo la supervisión del presidente Raúl Castro el pasado sábado 31, también expuso Murillo los resultados de un diagnóstico realizado sobre la situación actual del ministerio de agricultura y una propuesta para "perfeccionar su funcionamiento, estructura y composición".

"De forma general el diagnóstico concluyó que dicho ministerio presenta un estado económico financiero desfavorable por varios años, el cual influye negativamente en la gestión empresarial" y ratificó "la necesidad de transformarlo a corto, mediano y largo plazo", indicó la nota.

En el Consejo se planteó además, el "perfeccionamiento" del ministerio de Informática y las Comunicaciones para "lograr una definición más precisa de la visión, funciones y estructura organizativa" del mismo y "racionalizar su composición y reordenar su sistema empresarial".

Se prevé que ese será "un primer paso" en la separación de las funciones estatales y empresariales en esa esfera.

En la reunión fue presentado también el nuevo presidente del Instituto de Planificación Física, el general Samuel Rodiles Planas, quien sustituye en el cargo a Graciél Rodríguez.

De acuerdo con el reporte, el general Raúl Castro recalcó el importante papel que le corresponde desempeñar a esta institución "para restablecer el orden y la disciplina" en lo relativo a las violaciones urbanísticas que hoy existen en el país.

"El principio no es prohibir construir sino indicar donde hacerlo. Ya lo hemos dicho en numerosas ocasiones, pero hay que exigir más por el cumplimiento de lo establecido y buscarse problemas con los infractores sin importar quienes sean", recalcó.

El general Castro señaló la importancia de "estudiar integralmente" cada problema y situación antes de realizar cualquier cambio, porque "así las soluciones serán integrales".

Asimismo llamó a prepararse para "las variantes posibles" y aunque dijo que ya se observan "algunos avances" consideró que la tarea por delante "es gigantesca".

A fin de superar la grave crisis que Cuba arrastra desde la caída del bloque socialista, el presidente Raúl Castro ha impulsado un plan de ajustes económicos que han abierto un pequeño resquicio a la iniciativa privada, con medidas como la ampliación del trabajo autónomo no estatal.

Esas reformas también plantean un drástico adelgazamiento de las plantillas estatales, así como la eliminación de prohibiciones que rigieron durante décadas como la compra-venta de vehículos y casas entre particulares, entre otras medidas.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 5 (ANSA)- El gobierno del presidente cubano Raúl Castro planea un paso más en su programa de cambios económicos al abrir camino, por ahora de manera experimental, a nuevas cooperativas mas allá de la agricultura, donde esa forma no estatal ya se aplica hace décadas.

El anuncio fue hecho por Marino Murillo, jefe de la Comisión Permanente de Implementación y Desarrollo de los cambios e influyente ex ministro en asuntos económicos ante un Consejo de Ministros encabezado por el presidente Raúl Castro esta semana, pero anunciado este jueves por la prensa oficial.

Murillo dijo, según fue citado, que se iniciará "la creación experimental de cooperativas fuera del sector agropecuario". No divulgó cuales serán los sectores en los cuales se aplicará el "experimento" pero avisó que ya fueron diseñados los "principios fundamentales" de estos "preservando, en todos los casos, el papel regulador del Estado y el Gobierno".

La última observación corresponde a los límites trazados oficialmente al proceso de transformaciones que es "perfeccionar el socialismo y no destruirlo".

El modelo cooperativo cubano en la agricultura hasta 1993 pareció impulsar el predominio del estado en esa rama. Hasta ese año y como resultado de un proceso que comenzó hace medio siglo con el triunfo de la revolución encabezada por Fidel Castro el 1 de enero de 1959, más del 80 % de la propiedad de la tierra era estatal.

En octubre de 1993 se crearon las Unidades Básicas de Producción Cooperativa (UBPC), que junto a otros dos tipos de producción cooperativista, la de Créditos y Servicios (CCS), fundadas en los años 60 y las de Producción Agropecuaria (CPA), en 1976, se extienden en el agro cubano.

Los alrededor de 150.000 nuevos granjeros surgidos a partir de una legislación que permite la entrega en usufructo de tierras estatales ociosas se integran a las cooperativas de manera voluntaria, según regulaciones.

Si tal modelo será asumido como ejemplo para la aplicación del sistema cooperativo quizá sobre empresas estatales de cierto relieve, quienes la integren mantendrían un vínculo con el estado en cuanto a las ventas de sus producciones o servicios, no solo a través de los impuestos. Según los acuerdos tomados por el gobernante Partido Comunista en su congreso de abril de 2011, se crearán las cooperativas "como una forma socialista de propiedad colectiva, en diferentes sectores".

Las cooperativas en general son descritas por esos acuerdos como "útiles a la sociedad y en la que sus asociados asumen, con sus ingresos, todos los gastos". Están incluidas "cooperativas de segundo grado" con más autonomía para su colectivo de dueños.

Pero en todos los casos las "unidades" auto gestionadas, mantendrían, en última instancia, la "propiedad social" y por tanto no podrían ser vendidas a ninguna otra entidad o personas naturales. "El gobierno es cauteloso porque estima que no habría retroceso una vez que se tomen las decisiones. Necesita comprobar que el exceso de restricciones no lastre el nuevo sistema o que una liberalización excesiva termine por romper el ámbito de preponderancia estatal", estimó un economista consultado por ANSA que pidió no ser identificado.

Explícitamente se trata de evitar la concentración de la riqueza y, según los conceptos de las autoridades, relaciones de explotación" capitalista.

LA HABANA, 5 ABR (EFE).- El expresidente cubano Fidel Castro se reunió este miércoles en La Habana con la líder estudiantil chilena Camila Vallejo y la delegación de las Juventudes Comunistas de Chile (JJCC) que la acompañan en una visita a la isla, informó hoy la web Cubadebate.

"El líder de la revolución cubana Fidel Castro recibió en la tarde de este miércoles a la delegación de las Juventudes Comunistas de Chile (JJCC), que visita la isla por cinco días invitada a las celebraciones por el 50 aniversario de la Unión de Jóvenes Comunistas", indicó la página oficial.

Castro conversó durante más de tres horas con Vallejo, con la secretaria general de la JJCC, Karol Cariola, y Luis Lobos, otro miembro del Ejecutivo de esa organización.

Además, el líder cubano les dedicó a los jóvenes chilenos su libro de memorias "Guerrillero del tiempo", escrito por la escritora y periodista cubana Katuska Blanco.

"Nos sentimos muy orgullosos de lo que está sucediendo en Chile, y yo creo que por lo que allá ocurre, Fidel nos invitó a conversar con él", afirmó Vallejo en una entrevista con Cubadebate, tras calificar de "privilegio" la reunión con el exgobernante.

"Valoramos mucho lo que ha sido Cuba y lo que ha encabezado este proceso revolucionario. Fidel para mí y para toda la juventud comunista en Chile es uno de los liderazgos más importante en el mundo, un gran visionario. Para nosotros lo que diga, reflexione, lo que nos señale es como una carta de ruta", apuntó.

Vallejo, quien lideró las protestas estudiantiles de su país en 2011 y actualmente es vicepresidenta de la Federación de Estudiantes de Chile, comentó, asimismo, que pidió a Fidel Castro un "mensaje" o "consejo" para la juventud chilena.

"Y él nos dijo: (Los jóvenes chilenos) no necesitan ningún consejo, nunca lo necesitaron, ellos saben muy bien para dónde caminar. Ellos han sido un ejemplo de lucha y creo que también han logrado rescatar el valor y la confianza hacia el ser humano, hacia sus capacidades", señaló.

Fidel Castro, de 85 años, se encuentra retirado del poder desde 2006, cuando una grave enfermedad lo obligó a delegar en su hermano Raúl, quien asumió definitivamente la presidencia del país en 2008.

Por su parte, Karol Cariola destacó que el líder cubano "todavía está en vida", puede transmitir toda su experiencia y "hoy día es uno de los revolucionarios más importantes del mundo en el último siglo".

Cariola también se refirió a la "solidaridad" entre las organizaciones juveniles de Cuba y Chile, y mencionó la "tarea conjunta y común" que será la "recepción" del presidente Raúl Castro en Chile en 2013.

"Vamos a estar en su recibimiento y preparar el camino para cuando él asuma como presidente protempore de la CELAC, que es una instancia de integración latinoamericana y caribeña que para nosotros y para la Juventud Comunista de Cuba también es fundamental", aseveró.

La delegación chilena ha participado esta semana en varias actividades en La Habana como parte de los festejos por el medio siglo de la Unión de Jóvenes Comunistas de Cuba, celebrado este 4 de abril.

Su agenda ha incluido reuniones con representantes de la Federación Estudiantil Universitaria y de la UJC, así como recorridos por varios campus universitarios e intercambios con los estudiantes.

LA HABANA, 5 ABR (DPA) - El expresidente cubano Fidel Castro se reunió con Camila Vallejo y otros miembros de la delegación estudiantil de jóvenes comunistas chilenos que visita La Habana, informó hoy el portal oficialista Cubadebate.

Vallejo visitó al líder cubano en la tarde del miércoles acompañada por Karol Cariola, secretaria general de las Juventudes Comunistas de Chile. Ambas charlaron durante más de tres horas con Castro, según la web.

"Para mí y para toda la juventud comunista en Chile es uno de los liderazgos más importante en el mundo, un gran visionario", dijo Vallejo tras su encuentro con el octogenario líder cubano.

"Lo que nos señale es como una carta de ruta", agregó la joven chilena, que elogió también las "reflexiones" que Castro, de 85 años, publica periódicamente en la prensa cubana.

Vallejo, de 23 años, se dio conocer internacionalmente tras las masivas protestas estudiantiles de 2011 contra el gobierno conservador de Sebastián Piñera en Chile. La joven, una convencida militante comunista, exige una educación pública de calidad en su país.

De visita en la isla como parte de una delegación estudiantil chilena que asiste a la celebración del 50 aniversario de la Unión de Jóvenes Comunistas cubana, Vallejo mostró abiertamente sus simpatías por el régimen castrista y sus políticas sociales en días previos.

"Es uno de los revolucionarios más importantes del mundo en el último siglo", dijo también Cariola, de 25 años, tras su reunión con Castro.

La visita de la delegación estudiantil chilena ha estado marcada por un gran hermetismo de las autoridades cubanas. La prensa extranjera no ha tenido hasta ahora acceso a los actos públicos de Vallejo, el rostro más conocido de la delegación sudamericana, y los demás representantes estudiantiles chilenos.

La conocida bloguera disidente cubana Yoani Sánchez, en tanto, invitó a Vallejo a "intercambiar opiniones y visiones", a través de su cuenta de Twitter.

"Nos sobran motivos para irnos a la calle por el costo ideológico de la educación", escribió dirigida a Vallejo la opositora Sánchez, que lamentó también el "cerco inexpugnable" alrededor de la joven chilena en la isla.

La bloguera, premiada a nivel internacional por sus crónicas alternativas sobre la realidad cubana, es una marcada opositora del gobierno castrista, al que acusa de recortar sus libertades individuales.

Según medios cubanos, la delegación estudiantil chilena estará en la isla hasta el próximo sábado.

SANTIAGO DE CHILE, 5 ABR (EFE).- El Gobierno chileno calificó hoy de "retrógradas" las declaraciones de la líder estudiantil Camila Vallejo, quién dijo en Cuba que lo que Fidel Castro diga "es como una carta de ruta".

El ministro portavoz, Andrés Chadwick, aseguró a los periodistas que las impresiones de la dirigente estudiantil parecieran ser las "de una vieja y retrógrada dirigente del Partido Comunista, con convicciones que ojala nunca tengamos en Chile".

La dura respuesta de Chadwick se dio tras las declaraciones que sostuvo la dirigente estudiantil, Camila Vallejo a un medio cubano sobre su encuentro de tres horas con Fidel Castro.

"(Sus declaraciones parecen) de una vieja y retrógrada dirigente del Partido Comunista, previo a la caída del Muro de Berlín, previo a lo que ha demostrado que fue el comunismo en el mundo, y con convicciones que ojala nunca tengamos en Chile", enfatizó Chadwick en el Palacio de La Moneda, sede del Ejecutivo.

Vallejo resaltó en una entrevista con un medio cubano: "valoramos mucho lo que ha sido Cuba y lo que ha encabezado este proceso revolucionario. Fidel para mí y para toda la juventud comunista en Chile es uno de los liderazgos más importante en el mundo, un gran visionario".

"Todas las reflexiones que haga Fidel constituyen luz y esperanza para Chile", subrayó Vallejo, que encabezó las protestas de los estudiantes secundarios y universitarios chilenos durante 2011, en demanda de una educación gratuita y de calidad.

"No queremos tener un Fidel Castro en Chile, y lamentamos mucho que una dirigente joven pueda pensar que Chile quiere tener un Fidel Castro o que Fidel Castro pueda representar una luz para Chile. Por favor!", sostuvo el titular de la Secretaría General de Gobierno.

Chadwick recalcó: "si algo hemos construido y valoramos y que todos estamos de acuerdo es en nuestra democracia y en nuestra libertad, y en Cuba no hay democracia ni libertad".

Entonces, "es una de las declaraciones más retrógradas que yo he escuchado acerca de un pensamiento político. Y no nos vengan a decir ahora; la dirigente Camila Vallejo, lo podría haber dicho el año pasado, que quiere un Fidel Castro para Chile. ¡ Por favor!", remató.

El presidente del oficialista Renovación Nacional, Carlos Larraín, dijo que "las declaraciones (de Vallejo) no deben sorprender, ya que ella es, y va a seguir siendo, una buena representante del enfoque que tiene el Partido Comunista".

"Es de la misma madera de la familia Castro o la familia (Erich) Honecker", destacó.

Por su parte, el presidente del Partido Comunista, Guillermo Teillier, afirmó: "si lo dijo Camila tendrá que tener asidero porque no creo que esté tratando de engañar a nadie".

LA HABANA, 7 ABR (EFE).- La dirigente estudiantil chilena Camila Vallejo se reunió este viernes en La Habana con el cantautor cubano Silvio Rodríguez, quien publicó hoy en su blog "Segunda Cita" una foto del encuentro.

Rodríguez recibió a la secretaria general de las Juventudes Comunistas de Chile (JJCC), Karol Cariola, a Luis Lobos y a Vallejo, miembros del ejecutivo de esa organización, en la sede de los estudios discográficos "Ojalá", fundados por él en La Habana.

El músico, una de las principales figuras del Movimiento de la Nueva Trova en Cuba, divulgó este sábado en su página personal una foto del grupo tomada ayer en los estudios.

Vallejo, quien el año pasado encabezó las protestas estudiantiles para lograr una educación pública gratuita en su país, viajó a la isla como parte de la delegación chilena invitada por la Unión de Jóvenes Comunistas de Cuba (UJC) a la celebración de sus 50 años el 4 de abril.

Durante su estancia en Cuba, que debe concluir este sábado, los jóvenes chilenos se reunieron el pasado miércoles con el expresidente Fidel Castro por más de tres horas, informó la web oficial Cubadebate.

Hasta el momento, los medios oficiales cubanos no han divulgado imágenes de ese encuentro, que tanto Cariola como Vallejo reseñaron en una entrevista también publicada por Cubadebate.

En ese texto, Vallejo declaró que Castro es "un gran visionario" y sus reflexiones son "como una carta de ruta", unas opiniones que el portavoz del Gobierno de su país, Andrés Chadwick, calificó de "retrógradas".

Por su parte, la bloquera cubana Yoani Sánchez se lamentó de que la actual vicepresidenta de la Federación de Estudiantes de Chile "obedeciera" las reglas marcadas por el régimen cubano durante su viaje y no viera "la otra Cuba" que las autoridades no le mostraron, en un artículo publicado hoy por el diario chileno La Tercera.

La prensa extranjera acreditada en la isla no fue convocada a ninguna de las actividades del programa de los líderes chilenos, que incluyó reuniones con dirigentes de la UJC y la federación de universitarios, así como recorridos por varios campus e intercambios con los estudiantes.

Como parte de su agenda, también se trasladaron a la ciudad central de Santa Clara para visitar el memorial que guarda los restos del guerrillero argentinocubano Ernesto "Che" Guevara y depositar allí una ofrenda floral.

BOGOTÁ, 8 ABR (NOTIMEX).- La decisión de Colombia de apoyar como anfitrión la discusión de temas "sensibles" en la VI Cumbre de las Américas, como Cuba y la efectividad de la lucha mundial, es acertada y fortalecerá esa cita, dijo el politólogo Marco Romero.

El académico colombiano consideró que el gobierno de Bogotá "se afianzará" en el escenario internacional al "levantar temas de interés regional en la cita, como la búsqueda de alternativas a las ya existentes para enfrentar el narcotráfico".

El mes pasado, el presidente colombiano Juan Manuel Santos anunció que en la Cumbre, que se desarrollará en Cartagena esta semana, se abrirá el análisis sobre las distintas opciones que han surgido para lograr mejores resultados en el combate a las drogas.

"Vamos a proponer en la Cumbre que se abra una discusión comprensiva y amplia, con participación de todos los países y de los mejores expertos, sobre los resultados de la llamada guerra contra las drogas y sobre las diversas estrategias", señaló el mandatario.

En opinión de Romero, la cita del 14 y 15 de abril en Cartagena "terminará llevando el debate hacia la conveniencia o no de legalizar la droga, ante lo que para muchos ha sido el fracaso de la política actual".

Algunos países centroamericanos encabezados por Guatemala han manifestado su interés de llevar la discusión sobre la despenalización de las drogas a la VI Cumbre de las Américas que se realizará en ese puerto del caribe colombiano.

Para Romero, profesor de la Universidad Nacional de Colombia, el presidente Santos, como anfitrión del cónclave, "ayudará en la tarea de abrir el camino para buscar soluciones efectivas a ese problema", lo que afianzará su política exterior en el hemisferio.

El académico, un administrador público con postgrados en Derecho Público y Ciencias Políticas, consideró que el mandatario colombiano manejó bien la situación planteada por la ausencia de Cuba en la VI Cumbre de las Américas.

El pasado 7 de marzo, el presidente colombiano viajó a La Habana para reunirse con su homólogo Raúl Castro, a quien le informó sobre la falta de consenso para invitarlo a la VI Cumbre de las Américas, en la que estará presente el mandatario de Estados Unidos, Barack Obama.

Santos anunció que buscará que el tema de la presencia de la isla en futuras citas regionales "sea tratado de manera constructiva y con altura" durante el cónclave en Cartagena.

El presidente ecuatoriano Rafael Correa propuso a los países de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) condicionar su asistencia a Cartagena a la participación de Cuba en el cónclave, y el pasado lunes anunció que se ausentaría de la cita.

De acuerdo con analistas, por lo menos 10 países latinoamericanos desean que Cuba regrese a las cumbres hemisféricas, por lo que pondrán el tema sobre la mesa en Colombia, pese a la oposición de Estados Unidos.

El gobierno cubano responsabilizó a Estados Unidos de su ausencia en la VI Cumbre de las Américas, mientras el ministro de Relaciones Exteriores de la isla, Bruno Rodríguez, aseveró que su país nunca pidió participar en ese encuentro.

"No creo que la política exterior colombiana vaya a tener algún costo porque Cuba no venga a la reunión", sostuvo Romero, quien consideró que Santos "logró salvar su responsabilidad" frente a la situación planteada.

BOGOTA (AP) Estados Unidos y Cuba necesitan acercarse y cambiar sus relaciones, aseguró el presidente colombiano Juan Manuel Santos en una entrevista divulgada el domingo.

Santos dijo que ese eventual acercamiento de Washington y La Habana sólo será posible después de las elecciones presidenciales de Estados Unidos, previstas para noviembre. Aunque el mandatario colombiano no lo mencionó, el tema de Cuba es una parte de la agenda electoral debido a la fortaleza de la comunidad cubana en nichos claves de votación como la Florida y que en su mayoría se opone a una nueva relación con el gobierno del presidente cubano Raúl Castro.

Y aunque no dio detalles sobre cómo podría darse ese acercamiento entre los dos países, tras cuatro décadas de luchas políticas, la manifestación de Santos se sumó a lo parece un coro regional para que Cuba pueda participar de forma plena en foros como la Cumbre de las Américas, cuya sexta edición se celebrará en el balneario caribeño colombiano de Cartagena el 14 y 15 de abril.

"Hay que acercarse a las partes, que son Estados Unidos y Cuba", dijo Santos en la entrevista con el diario El Tiempo.

Creo, añadió, que "a estas alturas no tiene sentido que (Cuba) no esté. Hay cierto grado de hipocresía en la forma como tratan a Cuba y no aplican el mismo rasero a otros países. Si hay buena voluntad, me gustaría un acercamiento entre ellos para poder buscar una nueva relación. Eso no va ser posible antes de las elecciones, pero después, si yo puedo y si Colombia puede poner un granito de arena para que eso suceda, lo haríamos con mucho gusto".

Una participación de Cuba y posibles alternativas a la actual guerra contra las drogas son los dos asuntos extra agenda de los debates de los presidentes. El tema de la cumbre, oficialmente, es la integración.

Sobre el debate de las drogas, Santos reiteró que lo único que se hará en la cumbre es abordar el asunto sobre cuáles otras alternativas pueden existir, sin que se espere que los mandatarios tomen una decisión.

"Ninguna de las dos posiciones (legalizar o no) está sustentada por datos reales... No tengo los elementos de juicio para decir que me quedo con uno u otro", dijo.

Lo único que se propone, indicó, "a estas alturas es abordar el tema, que ya de por sí es un paso muy importante, porque hasta este momento muchos países, incluido Estados Unidos, se negaban a hacerlo. Ahora lo van a hacer, sin que eso quiera decir que están dispuestos a cambiar sus políticas. Estamos proponiendo que se discuta de una forma objetiva, racional, técnica, para que cualquier decisión que se tome a futuro esté basada en argumentos válidos y no en simples prejuicios".

Y mientras se toma alguna decisión, lo que puede demorar mucho tiempo, Colombia --primer cultivador mundial de coca o la materia prima de la cocaína-- seguirá combatiéndolas porque "para nosotros es un problema de seguridad nacional".

Para Colombia, advirtió, "no es un problema marginal, es un problema de fondo. Donde bajemos la guardia se nos vuelve nuevamente a crecer el enano".

SANTIAGO DE CHILE, 5 ABR (EFE).- El Gobierno chileno consideró hoy que la inclusión de Cuba en las Cumbres de las Américas debe ser analizada en la próxima cita de ese foro en Colombia, a la que el mandatario ecuatoriano, Rafael Correa, no asistirá precisamente por la ausencia de la isla.

"La causa de eso (la inasistencia de Correa) es el tema de Cuba.

Nos parece que va a hacer una discusión en esta cumbre respecto a qué es lo que va a suceder con Cuba hacia adelante", señaló hoy el ministro chileno de Relaciones Exteriores, Alfredo Moreno.

"Para Chile la manera más conveniente es esa, que los presidentes tengan la oportunidad de discutir sobre este problema. Creemos que cualquier dificultad que uno tenga lo mejor es conversarlo", añadió en declaraciones a los periodistas.

Consultado sobre la postura de Correa, Moreno se limitó a señalar que el mandatario ecuatoriano "ha tomado su decisión", e insistió en que "la opinión de Chile y de otros países es que lo mejor es conversar cara a cara y ver cuáles son las mejores soluciones".

Correa será el único de los 34 jefes de Estado o de Gobierno invitados que no asistirá a la VI Cumbre de las Américas, que se celebrará en la ciudad colombiana de Cartagena de Indias los días 14 y 15 de abril, ya que el resto han confirmado su asistencia.

Entre ellos está el mandatario chileno, Sebastián Piñera, quien además ostenta la presidencia pro tēmpore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), que desde diciembre pasado reúne a todos los países americanos con la excepción de Estados Unidos y Canadá.

A las Cumbres de las Américas, que se celebran desde 1994, asisten los 34 países miembros activos de la Organización de Estados Americanos (OEA), de la que Cuba fue suspendida en 1962.

Aunque esa medida fue levantada en 2009, la isla no ha pedido su reincorporación a ese organismo.

Moreno hizo estas declaraciones en un descanso de la reunión que hoy sostiene con los embajadores de Chile en los países suramericanos, en la que, según dijo, se ha revisado "la política general tanto a nivel bilateral como multilateral".

BRASILIA, 5 ABR (DPA) - El gobierno brasileño reiteró hoy que la Cumbre de las Américas que se celebrará en Cartagena los días 14 y 15 de abril próximos debe ser la última cita continental a realizarse sin la participación de Cuba.

"La posición de Brasil es que ésta debe ser la última Cumbre de las Américas sin Cuba", afirmó hoy el portavoz de la Cancillería, el embajador Tovar Nunes, en una rueda de prensa concedida por Twitter.

Hace tres años, después de la Cumbre de las Américas realizada en Trinidad y Tobago, el entonces presidente brasileño Luiz Inacio Lula da Silva había manifestado su seguridad de que Cuba sería invitada a participar en la cita de Cartagena.

"No veo posibilidad de que haya otra Cumbre de las Américas sin Cuba, no hay más explicación para eso", dijo entonces Lula da Silva.

Dos meses después de la cita de Trinidad y Tobago, la Asamblea General de la Organización de Estados Americanos (OEA) levantó la suspensión de Cuba del organismo, pero la isla decidió no volver al sistema interamericano, para lo cual debería haber suscrito

documentos como la Carta Democrática Interamericana.

Este año, la ausencia de Cuba volvió a generar polémica en las semanas previas a la Cumbre de Cartagena. El presidente de Ecuador, Rafael Correa, propuso a sus pares en la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) un boicot a la conferencia en caso de que Cuba no participara.

El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, intentó sin éxito negociar un consenso en torno a la presencia de Cuba en la cumbre, y este martes Correa anunció su decisión de no participar en la cita en Cartagena.

QUITO, 7 ABR (NOTIMEX).- El presidente de Ecuador, Rafael Correa, llamó hoy a rechazar situaciones "intolerables" como la exclusión de Cuba de las Cumbres de las Américas, lo que lo llevó a negarse a participar en el cónclave del próximo fin de semana en Colombia.

"En algún momento teníamos que empezar a rechazar con firmeza cosas absolutamente intolerables y empezar a discutir las cosas fundamentales que enfrenta, sufre y vive nuestra América", dijo Correa al brindar su informe semanal al país por radio y televisión.

El mandatario declinó esta semana la invitación que le formuló el presidente colombiano Juan Manuel Santos para asistir a la VI Cumbre de las Américas, de modo que será el único jefe de Estado del hemisferio que no estará presente en ese encuentro.

Correa fundamentó su decisión en la exclusión de Cuba de esa reunión, que se llevará a cabo en el balneario colombiano de Cartagena el próximo fin de semana.

Aclaró, sin embargo, que "nuestro ánimo no es ser protagonistas de nada ni llamar la atención de nadie, peor causarle algún problema a Colombia en la organización de la Cumbre".

El gobernante también se refirió a las críticas de sectores de la oposición y de los medios locales a su ausencia de la cita de Cartagena, en el sentido de que Ecuador se está aislando con su decisión de declinar su participación en ese encuentro.

El jefe de Estado ecuatoriano también hizo notar que su rechazo a la ausencia de Cuba de la VI Cumbre no es un hecho aislado, porque el fallecido ex presidente Eloy Alfaro (1895-1902) se solidarizó de manera activa con la causa independentista de Cuba.

"Algún momento tenemos que pararnos firmes para denunciar cosas intolerables como la exclusión de Cuba de una supuesta Cumbre de las Américas, como discutir cualquier cosa, menos las colonias inglesas que tenemos en nuestras narices, en las Islas Malvinas", apuntó.

Correa reiteró que su deseo de acompañar a sus colegas jefes de Estado "es enorme, pero más grande es la firmeza de nuestras convicciones", por lo cual defendió su decisión de marginarse del cónclave del próximo fin de semana en Cartagena.

WASHINGTON, 8 ABR (EFE).- El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, recibirá este lunes en la Casa Blanca a su homóloga de Brasil, Dilma Rousseff, para reforzar la creciente cooperación bilateral en comercio, energía y educación, con las discrepancias entre ambos sobre Irán y Cuba como telón de fondo.

Obama, que estuvo en Brasil en marzo de 2011, y Rousseff, que llegará hoy a Washington en su primera visita oficial a EE.UU. como presidenta, hablarán de cómo seguir trabajando "para hacer crecer los vínculos comerciales, económicos, en educación e innovación entre los dos países", según la Casa Blanca.

Los presidentes aprovecharán también su reunión para analizar los "progresos" en los diálogos sobre energía, economía y finanzas instaurados el año pasado durante la visita de Obama a Brasil, anotó la residencia oficial.

EE.UU. fue durante décadas el mayor socio comercial de Brasil, actualmente la sexta economía del mundo, pero ahora es China el principal destino de las exportaciones del país suramericano.

Por eso, tanto Obama como Rousseff quieren reactivar el comercio bilateral y a Estados Unidos le interesa mucho también beneficiarse del potencial energético de Brasil, en momentos en que el encarecimiento de la gasolina preocupa a los ciudadanos estadounidenses.

Pero más allá del carácter económico de la visita de Rousseff, su presencia en Washington puede ser una oportunidad para que Obama pida a Brasil "apoyo a sanciones más profundas sobre Irán" por su programa nuclear, de acuerdo con un informe del independiente Centro de Estudios Estratégicos Internacionales (CSIS).

Obama cree que las sanciones impuestas por EE.UU. y la Unión Europea (UE) a Irán por su programa nuclear están funcionando, mientras que, por contra, Rousseff cuestionó recientemente su efectividad.

El otro asunto en el que las discrepancias entre Obama y Rousseff son evidentes es la participación de Cuba en la Cumbre de las Américas, a la que ambos mandatarios asistirán el próximo fin de semana en Cartagena de Indias (Colombia).

Fuentes oficiales brasileñas dijeron a Efe que Rousseff le manifestará a Obama su "convicción", compartida con la mayoría de los países latinoamericanos, de que la de Cartagena debería ser "la última" cumbre americana "sin Cuba".

Obama tendrá que lidiar en Cartagena con el debate sobre la presencia de Cuba en las próximas Cumbres de las Américas, después de que no se llegara a un consenso para invitar a ese país a la que va a acoger Colombia.

El único Gobierno que ha manifestado abiertamente su rechazo a invitar a Cuba a Cartagena es Estados Unidos, que considera que ese país caribeño no cumple con el requisito democrático que los participantes en las Cumbres de las Américas establecieron en 2001.

También en Cartagena se debatirá sobre la lucha antinarcóticos en el continente, con muchos países que opinan que hay que cambiar de estrategia y la propuesta de Guatemala a favor de la legalización de las drogas como solución.

En ese debate tienen un papel crucial tanto EE.UU. como Brasil, que son los dos mayores consumidores de cocaína en el continente, como recordó esta semana Paulo Sotero, del Centro de Estudios Woodrow Wilson, en un foro organizado por Diálogo Interamericano en Washington.

Estados Unidos "necesita una relación especial" con Brasil y Rousseff, más pragmática en muchos aspectos que su antecesor, Luiz Inácio Lula da Silva, quiere "hechos" en esta visita a EE.UU., sobre todo en cuanto a colaboración en educación, explicó en ese mismo foro Joao Augusto de Castro Neves, experto en Latinoamérica.

La visita de Obama a Brasil en 2011 contribuyó a crear "un nuevo ambiente" para que ahora ambos puedan consolidar una relación bilateral "que siempre ha sido fuerte", apuntó Sotero. EFE

WASHINGTON, 5 ABR 2012 (AFP) - La influyente congresista republicana Ileana Ros-Lehtinen urgió este jueves al presidente Barack Obama a abordar con su homóloga brasileña Dilma Rousseff en su encuentro del lunes temas como Cuba e Irán, frente a los cuales Brasil "contraviene" intereses de Estados Unidos.

En una carta a Obama, la presidenta de la comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Representantes le pidió al mandatario que en su reunión del lunes en la Casa Blanca trate con Rousseff "una serie de políticas que contravienen directamente intereses foráneos de Estados Unidos".

La cubanoestadounidense Ros-Lehtinen se refirió específicamente a la falta de "liderazgo" de Brasil para defender derechos básicos de los cubanos, su reconocimiento de un Estado Palestino y su rechazo a ampliar sanciones contra los gobiernos de Irán y Siria.

"Si Brasil quiere ser visto y tratado como un actor responsable en nuestro continente, sus políticas deben reflejar un compromiso con la defensa de los derechos humanos y las libertades democráticas, la no proliferación", señaló Ros-Lehtinen.

"Su asistencia y colaboración puede tener un papel decisivo en prevenir que organizaciones terroristas foráneas puedan conseguir refugio en el continente y usen el narcotráfico para financiar sus actividades ilícitas", agregó la congresista por Florida.

WASHINGTON, 8 ABR (PL) El gobierno de Estados Unidos confiscó a Cuba más de 493 millones de dólares desde 2010 hasta hoy, como parte de la política aislacionista y de bloqueo económico impuesta hace medio siglo por Washington contra la nación antillana.

La cifra fue confirmada en una comunicación de la Oficina de Control de Bienes Extranjeros adscrita al Departamento del Tesoro, organismo federal que califica arbitrariamente a Cuba como nación patrocinadora del terrorismo.

Bajo el mismo concepto, Washington ya había congelado 223,7 millones de dólares a Cuba en el año 2009. El documento apunta igualmente que las autoridades norteamericanas mantienen bloqueadas seis propiedades en Nueva York y Washington, pertenecientes también al Estado Cubano.

Estados Unidos mantiene desde hace 50 años un cerco económico, comercial y financiero contra Cuba que ha costado a la Isla más de 975 mil millones de dólares y constituye una violación de la Carta de Naciones Unidas y de las normas del Derecho Internacional.

La comunidad internacional ha condenado durante 20 años consecutivos en las votaciones de la ONU esta política injerencista y extraterritorial de la potencia norteamericana contra la pequeña nación en Las Antillas.

Expertos sociólogos, analistas políticos y catedráticos de diferentes países se reunieron en diciembre último en Washington en el contexto de una Conferencia Internacional para retirar a Cuba de una controversial lista de naciones patrocinadoras del terrorismo.

Estados Unidos insertó a la isla caribeña en el polémico listado desde 1982, a petición del entonces secretario de Estado Alexander Haig y en una resolución que fue certificada por el presidente Ronald Reagan.

Las organizaciones The Latin America Working Group y The Center for International Policy fueron los patrocinadores del seminario que contó con la participación de Wayne Smith, exrepresentante diplomático norteamericano en Cuba, y Robert Muse, de la firma de abogados Muse and Associates, entre otros académicos.

Uno de los más cínicos aspectos de la política estadounidense ha sido mantener a Cuba en esa categoría ignominiosa de patrocinadora del terrorismo, sin la menor evidencia que sustente tal acusación, apuntó una declaración de la Conferencia de expertos.

Reportes recientes emitidos por el Departamento de Estado reconocen que Cuba implementa una posición pública clara en contra del terrorismo y también del financiamiento de acciones extremistas.

Hace dos semanas también el influyente brigadier general estadounidense John Adams hizo un llamado a que Estados Unidos retire a Cuba de la lista de países patrocinadores del terrorismo y ponga fin a su contraproducente política hacia la Isla.

La presencia de Cuba en la lista daña la credibilidad de Estados Unidos con casi todos nuestros aliados y nos pone en contradicción con los países de América Latina que ven el listado como caprichoso y políticamente motivado, aseveró el militar.

Separado del servicio activo desde 2007, pero con gran peso en las altas esferas del Pentágono, Adams acumuló más de 35 años de experiencia en misiones militares.

El exrepresentante de Washington en la Organización del Tratado del Atlántico Norte añadió que la política hostil de la Casa Blanca perjudica intereses de empresas y trabajadores norteamericanos, al justificar un bloqueo comercial contra Cuba que impide la creación de nuevos empleos.

LA HABANA, 7 ABR 2012 (AFP) - El Club Náutico Hemingway de La Habana y el Fondo de Defensa Medioambiental de Estados Unidos (EDF) firmaron el sábado un acuerdo para preservar los ecosistemas marinos en el Golfo de México y el Mar Caribe, constató un periodista de la AFP.

"Compartimos un mismo océano (...) y, si queremos buenos peces en las costas de Florida, es bueno que trabajemos de conjunto", dijo Whittel, tras firmar el pacto con el comodoro José Miguel Díaz, en el Club Náutico Hemingway, ubicado en el oeste de La Habana, en presencia del presidente del Fondo, Fred Krupp.

Díaz destacó que el acuerdo, suscrito con EDF, una ONG con sedes en varias ciudades estadounidense, China, México y Belice" y dedicada a la protección de los mares, busca "aunar esfuerzos en la preservación de la biodiversidad y los recursos marinos en la región del Golfo de México y el Caribe".

Whittel subrayó que el EDF trabaja desde hace 11 años con la isla para "restablecer las poblaciones de peces que están en peligro de extinción", proteger los "arrecifes coralinos" y "en el impacto potencial que tiene el petróleo en el mar".

"Este acuerdo puede servir de puente para que sea más significativa la colaboración entre Cuba y Estados Unidos", sin relaciones diplomáticas desde 1961, apuntó.

La firma del acuerdo se produce dos meses después de que Cuba iniciara las perforaciones en su zona económica del Golfo de México en contrato de riesgo con la compañía Repsol, asociada con Satatoil (Noruega) y OVL (India), tras la llegada a La Habana de una moderna plataforma petrolera.

Cuba posee una zona económica delimitada con Estados Unidos y México de 112.000 km², dividida en 59 bloques, 22 de ellos en contrato de riesgo con compañías extranjeras. Según La Habana, estudios realizados calculan unas reservas de 20.000 millones de barriles en esa zona.

Los intercambios entre Cuba y Estados Unidos siguen siendo muy limitados, pero aumentaron desde con la llegada a la Casa Blanca en 2009 de Barack Obama, que eliminó restricciones al envío de remesas y a los viajes de cubanoestadounidenses a la isla, y flexibilizó las visitas de religiosos, académicos, artistas y deportistas de Estados Unidos.

MADRID, 8 ABR (EFE).- El ministro español de Asuntos Exteriores y de Cooperación, José Manuel García-Margallo, trabajará para fomentar la consecución de un "nuevo marco de relaciones" entre Cuba y la Unión Europea.

García-Margallo ha incluido esta meta en su programa de acción hacia Iberoamérica para el presente ejercicio, como se refleja en el proyecto de ley de los Presupuestos Generales del Estado (PGE) que el Gobierno español entregó al Congreso el pasado martes.

El titular de Exteriores considera a Iberoamérica una zona prioritaria y defiende que las relaciones con los diversos países sean "redefinidas y actualizadas sobre una base más equilibrada, en pie de igualdad y fundada en intereses compartidos".

En el texto del proyecto de ley, se afirma que "las relaciones bilaterales son estrechas con todos los países, aunque, por diferentes motivos, varios de ellos exigen especial atención en estos próximos años".

"En particular, se fomentará la consecución de un nuevo marco de relaciones entre Cuba y la Unión Europea", se añade.

En su primera comparecencia en el Congreso el pasado 22 de febrero, el ministro abogó por establecer un "diálogo fluido" con el régimen castrista y la disidencia y anticipó su deseo de suavizar el marco de relación que la UE mantiene con Cuba si había avances hacia la democracia y el respeto de los derechos humanos.

No obstante, García-Margallo ha venido subrayando que si no se dan estos cambios, no será posible suprimir la Posición Común, el marco que regula la relación desde 1996 y que las autoridades de La Habana siempre han considerado un obstáculo para normalizar la interlocución.

Además de estrechar los vínculos políticos, el titular de Exteriores cree importante el fomento de las inversiones españolas y los intercambios comerciales con América Latina.

La ciudad andaluza de Cádiz acogerá el próximo mes de noviembre la próxima Cumbre Iberoamericana, bajo el lema "Una relación renovada en el bicentenario de la Constitución de Cádiz".

Además de fomentar la firma de nuevos acuerdos entre la UE y regiones como MERCOSUR, Exteriores quiere que España refuerce su atención a procesos de integración regional como UNASUR y CELAC.

El ministerio también defiende intensificar el diálogo político con EEUU y el intercambio de visitas oficiales de alto nivel, así como promocionar la imagen de España en EEUU para facilitar las inversiones de las empresas españolas.

MADRID, 5 ABR (EFE).- El Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación de España está estudiando si recorta las ayudas que venían recibiendo los expresos cubanos y sus familiares acogidos en España entre julio de 2010 y abril del pasado año debido a los ajustes presupuestarios en este departamento.

Diversos excarcelados denunciaron a Efe la paralización de los subsidios que Exteriores canalizaba a través de las organizaciones sociales Cruz Roja, CEAR y Accem.

De todos los ministerios, el que dirige José Manuel García-Margallo, es el que ha sufrido un mayor ajuste en su presupuesto, con un 54,4 por ciento respecto a 2011.

Debido a esta reducción, la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica está analizando la situación de los expresos cubanos que llegaron a España en virtud del acuerdo entre el anterior Gobierno socialista y el régimen castrista.

"Se está buscando la mejor manera para no dejar a nadie desamparado, aunque no pueden ser ayudas infinitas", informaron a Efe fuentes cercanas a Exteriores.

Entre julio de 2010 y abril de 2011, vinieron a España un total de 115 excarcelados y 647 familiares.

Unos 500 siguen repartidos en pisos y centros sociales de diversas ciudades y el resto, se fue a otros países, principalmente a Estados Unidos.

Los excarcelados han venido recibiendo cada mes una ayuda de hasta 700 euros para alquiler de vivienda, además de una partida para manutención de unos 180 euros por cada miembro del núcleo familiar, abono transporte y cobertura médica.

La casi totalidad de los expresos no ha encontrado trabajo debido a la crisis en España y a la lentitud de la homologación de sus títulos profesionales y universitarios.

Omar Rodríguez Saludes, uno de los primeros excarcelados acogidos, aseguró que no recibe el subsidio desde el pasado mes de enero sin haber recibido ninguna justificación.

"Es un momento de incertidumbre", afirmó a Efe Rodríguez, residente en Gijón (Asturias, norte).

Julio César Gálvez, quien también llegó en la primera tanda en julio de 2010, denunció la misma situación: "No tengo un céntimo en los bolsillos".

"Lo único que pido es trabajo y así, en vez de recibir, podré ayudar. No se trata de que me den un pescado para comer, sino de que me enseñen a pescar", comparó Gálvez.

Regis Iglesias, integrante también del llamado "Grupo de los 75" que fue condenado en Cuba en la primavera de 2003, declaró que "más que caridad", lo que busca es poder insertarse en la sociedad española con un empleo.

Según Iglesias, la última contribución que recibió fue el pasado enero. "La ONG que me atiende me ha dicho que se han acabado las ayudas y no que no hay dinero para renovarla", apuntó.

"Estamos muy agradecidos a España y la ayuda tenía que terminar algún día, pero en el actual momento, nos deja en un situación de desventaja total", comentó Iglesias, quien tiene a cuatro familiares a su cargo.

MADRID, 6 ABR 2012 (AFP) - El cubano Albert Santiago Du Bouchet, de 52 años, periodista y ex preso político que llegó a España el año pasado junto a otro centenar de excarcelados por el régimen de La Habana, se suicidó el miércoles, anunció este viernes la organización Reporteros Sin Fronteras (RSF).

"Un año después de su exilio forzado, el periodista Albert Santiago Du Bouchet puso fin a sus días", afirmó la ONG en un comunicado, precisando que el suicidio tuvo lugar "el 4 de abril de 2012 en Las Palmas de Gran Canaria (España)".

"Nuestra organización se une al dolor de sus familiares, particularmente al de su ex esposa y su hijo, igualmente establecidos en España", agregó.

Ex director de la pequeña agencia de prensa independiente Habana Press, Du Bouchet, condenado en 2005 y 2009 por "desacato", fue el último periodista cubano liberado después de cumplir su pena en prisión, precisó RSF.

"Albert estaba muy deprimido, muy debilitado por el sentimiento de desarraigo que produce el exilio", aseguró, citado por la ONG, Juan Carlos Herrera Acosta, periodista disidente de la 'Primavera Negra' cubana, afincado actualmente en Estados Unidos tras haberse exiliado también en España en 2010.

Sobre la muerte de Du Bouchet, RSF consideró que "es imposible separar este acto de los años de sufrimiento que aquejaron a este hombre, víctima de la desgracia, la persecución, el encarcelamiento y finalmente el exilio forzado".

Unos 115 ex presos políticos cubanos llegaron a España entre julio de 2010 y abril de 2011 acompañados por más de 645 familiares gracias a un acuerdo entre La Habana y la iglesia católica cubana con la participación de Madrid.

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) Una agencia de viajes española con representación en Cuba organizó un paquete para los interesados en participar de una marcha y otras actividades organizadas anualmente en la isla para conmemorar el día mundial contra la homofobia.

El programa de 10 días y 9 noches --que comienza el 10 de mayo-- y contempla desde espectáculos en transformismo en cabarets, pasando por conferencias y hasta talleres universitarios, es promovido por Excelencia Travel.

"Nosotros fomentamos y trabajamos todos los eventos que se realizan en Cuba, incluido este", explicó a la AP Joel Sanz, el representante de la agencia en la isla.

El programa fue armado por el Centro de Educación Sexual (CENESEX) de Cuba, dirigido por Mariela Castro. La mujer es una firme defensora de los derechos de gays, lesbianas y transexuales e hija del presidente Raúl Castro.

"Ellos nos pidieron apoyo, la logística, para su desarrollo (del paquete) y su promoción", explicó Sanz.

Entre los momentos claves del programa estará el sábado 12 de mayo, cuando se produzca un desfile por las calles de la capital, una iniciativa organizada por CENESEX desde hace algunos años y que fue creciendo en cantidad de participantes.

Otro será el viaje hacia Cienfuegos --unos 250 kilómetros al sureste de la capital-- para participar de la gala oficial por el día mundial que se desarrollará el día 17 de mayo.

Aunque la sede de Excelencias Travel está en España los organizadores esperan que el programa atraiga viajeros de todos lados, explicó Sanz.

El 17 de mayo de 1990 la Organización Mundial de la Salud eliminó la homosexualidad y bisexualidad de la lista de enfermedades mentales.

El turismo es una de las principales fuentes de ingresos a la isla, donde arriban unos 2 millones de visitantes al año.

LA HABANA, 5 ABR (XINHUA) -- Cuba reportó la llegada hoy del turista extranjero un millón con cinco días de antelación a lo planificado, informó el Ministerio de Turismo en un comunicado.

Según el reporte, el año pasado se alcanzó el turista un millón el 11 de abril.

Durante el primer trimestre de este año se registró un aumento aproximado de 4 por ciento, en cuanto a los arribos de visitantes al país, y 12 por ciento en lo referente a ingresos.

Canadá se consolidó como principal mercado emisor, en tanto Argentina, Rusia, Alemania, Francia, México y Escandinavia son los de mayores incrementos de enero a marzo de 2012. Las autoridades de la industria recreativa cubana esperan que países como Colombia, Perú y Holanda crezcan de manera relevante y eleven las cifras generales de llegadas de turistas a Cuba.

El turismo constituye un sector estratégico en el plan de reformas económicas emprendidas por el presidente cubano Raúl Castro, quien ha propuesto diversificar y ampliar ofertas con la creación de campos de golf, marinas y nuevos desarrollos inmobiliarios, entre otros proyectos.

Cuba acumula más de 55.000 habitaciones en unos 300 hoteles y tiene ocho regiones de desarrollo prioritario distribuidas por todo el país.

El país caribeño recibió el año anterior un total de 2,7 millones de turistas extranjeros, 7,3 por ciento más que en 2010, y pronostica cerrar 2012 con récord de llegada de 2,9 millones de visitantes.

CIUDAD DE MEXICO, 5 (ANSA) - El crucero Oasis of the Seas rescató en una maniobra fuera de lo común en aguas internacionales a 24 balsaeros cubanos, entre ellos cuatro mujeres, quienes llevaban 22 días a la deriva, informó hoy la Oficina de Migración de Cozumel, en el Caribe de México.

El rescate de los cubanos se efectuó la tarde del miércoles cuando el crucero detectó a los balsaeros a bordo de una embarcación rudimentaria y con signos de desesperación por estar extraviados y con víveres racionados.

Los turistas que viajaban en el crucero se sorprendieron ante el hallazgo y rescate de los balsaeros cubanos que recibieron agua de inmediato.

Al tocar puerto el crucero en Cozumel, los balsaeros fueron trasladados a la estación Migratoria de la "isla de las golondrinas", donde se definirá su situación migratoria.

Las autoridades informaron que todos ellos se encuentran en buenas condiciones de salud.

A principios de marzo pasado fueron descubiertos los cadáveres en estado de descomposición de dos balsaeros cubanos cuya embarcación impulsada por la marea recaló en costas de la comunidad pesquera de Xcalak.

MÉXICO, 5 ABR 2012 (AFP) - Un ciudadano cubano fue detenido este jueves en la localidad mexicana de Xochitepec, del estado de Morelos (centro), acusado de liderar una "peligrosa" banda criminal responsable de varios secuestros y asesinatos, informaron las autoridades estatales.

Una patrulla conjunta de la policía local y del ejército mexicano "detuvo a un sujeto de 35 años con un arma al cinto" que posteriormente fue identificado como un ciudadano cubano que "lideraba a una peligrosa banda de secuestradores y homicidas", dijo la secretaria de Seguridad Pública de Morelos en un comunicado.

El detenido, del que no se proporcionó la identidad, dijo ser conocido con el apodo de "el cubano".

El arma que llevaba había sido robada a un policía de la fiscalía estatal dedicado a la investigación de secuestros cuyo cadáver fue hallado en una fecha no determinada junto con los de otras dos personas abandonado en un automóvil en Cuernavaca, capital de Morelos, revelaron las autoridades.

Los policías y los militares inspeccionaron el automóvil y una vivienda del sospechoso y encontraron una motocicleta robada, las placas de un auto también con reporte de robo, munición y una pequeña cantidad de droga.

LA HABANA, 4 ABR 2012 (AFP) - La Cruz Roja Cubana separó de sus filas al camillero voluntario que golpeó a un opositor que gritaba consignas antigubernamentales durante la misa del papa Benedicto XVI el 26 de abril en Santiago de Cuba, anunció un comunicado de esa organización.

"El Consejo Ejecutivo Nacional de la Cruz Roja Cubana ha decidido la separación de sus filas del voluntario en cuestión, lo cual se ha informado públicamente a toda la membresía", señala una carta del presidente del Ejecutivo, Luis Foyo, publicada por la cuenta twitter en español de Comité Internacional de la Cruz Roja (<http://twitter.com/#!/cicriespanol>).

Durante esa misa, un hombre, identificado por la disidencia como Andrés Carrión, gritó consignas antigubernamentales detrás del papa-móvil, antes de ser agredido por el camillero de la Cruz Roja, y detenido por agentes de civil.

Según esas mismas fuentes, Carrión tiene 38 años, y es licenciado en Rehabilitación Social y Ocupacional, actualmente desempleado, tras trabajar en una institución de salud, en Santiago de Cuba.

La carta afirma que el ciudadano agredido "se manifestaba ofensivamente".

"El voluntario de Cruz Roja actuó de forma violenta y agresiva, faltando a los principios y valores humanitarios de la organización", señala el texto de la organización humanitaria, sin identificar al sancionado.

Agregó que "la Cruz Roja Cubana expresa sus disculpas de forma muy atenta y apenada por los hechos ocurridos y reafirma que no es el comportamiento de los voluntarios y voluntarias que día a día dan su dedicación y esfuerzo de forma altruista y desinteresada".

Benedicto XVI visitó Cuba del 26 al 28 de marzo, y ofició misas campales en Santiago de Cuba y La Habana, a las cuales concurrió medio millón de personas en total, según estimaciones del Vaticano.

POR CARLOS BATISTA

LA HABANA, 5 ABR 2012 (AFP) - La Iglesia católica en Cuba y su líder, el cardenal Jaime Ortega, quedaron en medio de una polémica que arrecia entre los disidentes, unos críticos y otros favorables a su gestión como interlocutores ante el gobierno comunista, tras la visita del papa Benedicto XVI a la isla.

Mientras el Vaticano y el gobierno de Raúl Castro consideran positiva la visita papal, celebrada del 26 al 28 de marzo, sectores de la oposición, dentro y fuera de Cuba, lanzan barro o flores sobre Ortega y la Iglesia.

Algunos opositores acusan a los jerarcas católicos de actuar como "aliados del régimen", mientras otros valoran como "extraordinario" lo obrado por la Iglesia. Por pedido del Papa, Raúl Castro declaró feriado este Viernes Santo y por primera vez la televisión estatal transmitirá los actos de conmemoración, encabezados por Ortega, desde la catedral de La Habana.

El opositor moderado Manuel Cuesta Morúa dijo que las detenciones de unos 150 disidentes para impedir protestas en la visita papal fueron una "primavera orteguiana", por "la cabeza visible de un proceso ignominioso que ha entrado ya en la historia de la Iglesia en Cuba".

Al decir "primavera", evocaba el encarcelamiento de 75 opositores en 2003, conocido como la "primavera negra".

Una publicación anticastrista de Madrid, el Diario de Cuba, fue más lejos al describir la visita papal como una "farsa" y acusar al cardenal Ortega de supuestos actos de nepotismo y corrupción con bienes de la Iglesia.

"Benedicto XVI y la Iglesia católica de Cuba acaban de protagonizar, como aliados del régimen de La Habana, una farsa que privó a centenares de católicos del encuentro con su líder espiritual, en tanto obligó a miles de personas, ajenas a esa fe, a participar en las celebraciones", aseguró la publicación en un editorial.

Ortega, que es arzobispo de La Habana y artífice del diálogo establecido en mayo de 2010 con el gobierno de Raúl Castro, ha soportado las críticas en silencio.

La bloguera disidente Yoani Sánchez afirmó que "cada minuto alcanzado por la jerarquía eclesial en los medios masivos y a cada palabra intercambiada en la mesa de negociación con el gobierno, le ha correspondido también su porción de pérdida y de descalabro".

"No nos engañemos, la clandestinidad de las catacumbas es más coherente con el discurso de Cristo que la cómoda cercanía al trono", agregó.

Pero el papel de la Iglesia fue defendido por el influyente empresario cubano-estadounidense Carlos Saladrigas, quien dejó décadas de anticastrismo radical y ahora aboga por lazos entre la diáspora cubana y la isla.

Saladrigas, que viajó a Cuba para la visita del Papa con cientos de peregrinos de Miami --bastión del anticastrismo--, dijo después en una conferencia organizada por la arquidiócesis de La Habana que el trabajo de la Iglesia ha sido "extraordinario".

La Iglesia "nunca ha abandonado y nunca abandonará al pueblo cubano y eso se demuestra en su preocupación por esos procesos de cambio que no son fáciles y están fraguados de peligros y amenazas", subrayó.

"Los que dicen allá (en Miami) que la Iglesia ha abandonado al pueblo están totalmente equivocados, la Iglesia tiene un amor profundo y un amor maternal por su pueblo", señaló Saladrigas en presencia de disidentes, religiosos, académicos, peregrinos de Miami y simpatizantes del gobierno.

El empresario logró frustrar en 1998 el viaje de peregrinos de Miami a la visita del papa Juan Pablo II a la isla, que marcó el deshielo en las relaciones Iglesia-Estado.

Para Roberto Veiga y Lenier González, editores de la revista católica Espacio Laical, existen coincidencias entre la Iglesia y el gobierno en la ampliación de la libertad religiosa, la condena al embargo de Estados Unidos y la necesidad de dar solución a los problemas migratorios.

Pero prevalecen diferencias en "los derroteros inmediatos que debe seguir el país para concretar un modelo sociopolítico que garantice una más amplia participación", destacaron en un artículo conjunto.

El académico cubano Arturo López Levy, de la Universidad de Denver (Colorado, EEUU), cree que la Iglesia ha sabido ganar espacios con el diálogo, a diferencia de la oposición "radical" que usa otros métodos.

"La Iglesia recupera gradualmente espacios sociales, y luego, negocia el reconocimiento de los mismos" a diferencia de "la oposición política radical que, a través de actos dramáticos (...) reclama la aceptación de un pluralismo débilmente organizado sin convocatoria popular", escribió López Levy.

"La Iglesia quiere expandir su presencia social, desde un nacionalismo leal, en el que sus valores, intereses e ideales son reconocidos como legítimos, aun cuando son distintos de los postulados por el Partido comunista en el gobierno", añadió.

POR JEFF FRANKS Y NELSON ACOSTA

LA HABANA, 6 ABR (REUTERS) - Las campanas de las iglesias católicas repicaron el viernes en toda La Habana para recordar la muerte de Jesucristo, mientras los cubanos conmemoraban el Viernes Santo por primera vez en más de medio siglo.

El día libre, otorgado por solicitud del Papa Benedicto XVI en su reciente visita a la isla de Gobierno comunista, se tradujo en calles más tranquilas que de costumbre, pero sólo en una escasa asistencia a misa en la principal catedral de la ciudad presidida por el cardenal Jaime Ortega.

Cerca de 100 personas, varias de ellas turistas, asistieron al evento, pero muchos cubanos podrían haberla visto por la televisión estatal en una transmisión tan inusual para la iglesia y el país como la fiesta en sí.

El Gobierno cubano puso fin a los feriados religiosos después de la revolución de 1959 que puso a Fidel Castro en el poder.

El reinstauró la Navidad como festivo en 1998, por solicitud del entonces Papa Juan Pablo II durante una visita a la isla, y su sucesor y hermano menor, el presidente Raúl Castro, declaró viernes como día libre después del viaje del Papa Benedicto XVI a Cuba la semana pasada.

Aún no se ha decidido si el Viernes Santo se convertirá en un feriado permanente, dijo el Gobierno.

Ortega, quien es arzobispo de La Habana y líder de la Iglesia Católica de Cuba, habló sobre la crucifixión de Cristo en una homilía que se centró en la importancia de la religión y desprovisto de política obvia.

La humanidad ha sido perdonada por Cristo por sus muchos errores, pero aún no ha logrado establecer "un reino de justicia, de paz, de libertad y de amor entre todos los seres humanos", dijo en la catedral de estilo colonial en La Habana Vieja.

Los cristianos, dijo Ortega, aún son perseguidos en muchos lugares del mundo, incluida América Latina, "por haber luchado por la justicia".

Cuando comenzaron a repicar las campanas, él dijo solemnemente, "son las tres y están doblando las campanas de todas nuestras iglesias de La Habana en señal de duelo, porque es la hora de la muerte de Jesús".

RELACIONES MAS CALIDAS

Las relaciones entre la Iglesia y el Gobierno cubano han mejorado bajo la presidencia de Raúl Castro, quien ha iniciado reformas económicas desde que reemplazó a su hermano en el 2008, las que podrían aumentar el desempleo y conllevar problemas sociales mientras intenta modernizar el sistema de estilo soviético de la isla.

El Papa Benedicto XVI, quien estuvo en Cuba del 26 al 28 de marzo, pidió que la Iglesia pueda ampliar sus programas sociales y educativos, que sostuvo podrían ayudar a la isla en su momento de cambio.

La Iglesia también quiere más acceso a los medios masivos, que son controlados por el Estado, y lo tuvo, al menos el viernes, con la transmisión de la misa. Durante años, la Iglesia estuvo excluida de la televisión, la radio y los periódicos.

Las personas que asistieron a la misa de Ortega dijeron que está ocurriendo una renovación de la religión en el país, que desde 1976 y por 15 años fue declarado oficialmente ateo por el Gobierno. La Iglesia dice que cerca del 60 por ciento de los cubanos han sido bautizados católicos, pero sólo el 5 por ciento asiste regularmente a misa.

"Pienso que, gracias a la visita del Papa, muchas cosas están brotando en Cuba", dijo Rubén Pérez, de 26 años. "Es bueno que se palpe la religiosidad del pueblo, un pueblo que lo necesita mucho", agregó.

Mario González, un santero, estuvo de acuerdo.

Vestido con ropas blancas de la religión afrocubana y rodeado de figuras de sus santos, muchos de los cuales comparte con la Iglesia Católica, miró atentamente la misa en televisión desde su casa en La Habana Vieja, el sector histórico de la capital.

Fue un momento feliz para Cuba después de años de supresión de la religión, declaró.

"Pienso que todo el pueblo religioso está de fiesta en estos momentos", dijo González. "Veo con mucho beneplácito la decisión del Gobierno cubano con la petición del Papa", agregó.

Pero en otros lugares de La Habana, la gente caminaba por el Malecón, el paseo junto al mar de Cuba, trabajaba en vehículos, barría las aceras y jugaba béisbol en los parques.

La mayoría dijo que apreciaba el feriado, que son pocos en Cuba, pero no eran religiosos o nunca iban a la iglesia.

Alma Cabrera, una dueña de casa, dijo que si bien sabía el significado del Viernes Santo, la mayoría de quienes son activamente religiosos en su vecindario en el centro de La Habana son personas de mayor edad.

"Muchos dijeron que lo iban a ver en televisión, pero yo no lo hice. Tuve que lavar la ropa y limpiar la casa", comentó.

LA HABANA, 6 ABR (EFE).- La Iglesia católica en Cuba llamó al perdón y la reconciliación en el primer Viernes Santo como día festivo celebrado en la isla en décadas, que contó con una inusual transmisión televisiva de la prédica del cardenal cubano Jaime Ortega.

El sermón de Ortega en la Catedral de La Habana fue televisado en directo por un canal nacional, y según constató Efe entre el público se encontraban fieles de la comunidad, turistas e integrantes del grupo disidente Damas de Blanco, incluida su portavoz Berta Soler.

Durante más de una hora los cubanos pudieron ver y escuchar desde sus casas las palabras del también Arzobispo de La Habana, quien insistió en el valor del perdón como parte del legado de Jesús.

"Sin perdón no puede haber relaciones interpersonales sanas, ni vida familiar, ni convivencia social, ni reconciliación entre grupos humanos, ni entre pueblos entre sí, pero cuánto nos cuesta perdonar", señaló Ortega, en coincidencia con el mensaje de "reconciliación entre cubanos" que la Iglesia viene resaltando en los últimos meses.

En declaraciones a periodistas, Soler destacó que una representación de las Damas de Blanco haya podido asistir hoy a la catedral a pesar de "estar siendo hostigadas y reprimidas" por el Gobierno para que no participen en las misas dominicales ni marchen por las calles de la isla.

"Estamos aquí para pedirle a Dios que nos ilumine, que nos proteja (...) y vamos a continuar esta lucha pacífica por la libertad de nuestros seres queridos pero también por una Cuba nueva, porque se respeten los derechos humanos en nuestro país", apuntó Soler, tras adelantar que las Damas participarán hoy en el Vía Crucis en La Habana.

Este ha sido el primer viernes de Semana Santa que se celebra como día de asueto en Cuba desde inicios de la década del sesenta, cuando la revolución de 1959 liderada por Fidel Castro eliminó ese descanso del calendario.

La decisión del Consejo de Ministros fue anunciada tres días después de que el papa Benedicto XVI finalizara a fines de marzo su visita a Cuba, donde el pontífice pidió al presidente Raúl Castro la restitución de ese festivo.

El Gobierno declaró que el 6 de abril tendría lugar un "receso laboral" con "carácter excepcional" por este año, y reservó "a los órganos superiores de la Nación la determinación definitiva" sobre el tema.

Varios consultados por EFE hoy en las calles de La Habana coincidieron en que la medida se debería mantener de forma definitiva en Cuba como muestra de "respeto" y "civilidad".

"Aunque nuestra cultura religiosa católica no esté tan enraizada, creo que se debe respetar este día porque es la forma de demostrar que respetamos a esa religión y a sus seguidores", afirmó Annia González, una estudiante de 22 años que no practica el catolicismo.

Miguel Valverde, de 79 años, dijo a EFE que la decisión del Gobierno a inicios de la revolución "fue un gran error porque el pueblo cubano es religioso".

"Que este Viernes Santo sea feriado ha sido un logro para la sociedad y debe mantenerse así por siempre", advirtió Aracelis Micó, una católica de 75 años que se educó con las monjas salesianas.

Según datos del Vaticano, los católicos en Cuba representan el 60,19 por ciento de la población, con más de 6.766.000 fieles, pero la Iglesia en Cuba estima que solo el uno por ciento de la población asiste regularmente a misa.

Otras fuentes consideran que la religiosidad predominante está marcada por el sincretismo entre el catolicismo y las religiones africanas, y fijan que entre un 70 u 80 por ciento de la población sigue prácticas afrocubanas como la santería.

La solicitud de Benedicto XVI sobre el Viernes Santo dio continuidad a la realizada por su antecesor Juan Pablo II en la visita que realizó a Cuba en 1998, cuando expresó su deseo al entonces presidente Fidel Castro de que el 25 de diciembre fuera declarado festivo de Navidad, a lo cual el líder cubano accedió.

Durante su estancia del 26 al 28 de marzo en la isla, el papa Joseph Ratzinger recordó que el viaje de Juan Pablo II dio un "nuevo vigor" a la Iglesia en Cuba e inauguró una etapa de "mayor colaboración y confianza", aunque admitió que existen muchos aspectos en los que todavía hay que avanzar.

En ese sentido, exigió mayor libertad religiosa para que la Iglesia amplíe y ejerza plenamente su labor social, incluido el ámbito de la educación, un espacio que los católicos aspiran a recuperar.

Más allá de esas demandas, las relaciones de la Iglesia y el Gobierno viven actualmente su mejor momento en décadas tras un historial de crisis, tensiones y altibajos.

En los últimos dos años, la Iglesia católica ha adquirido un nuevo rol en Cuba a partir del inédito diálogo que Raúl Castro y el cardenal Ortega abrieron en 2010 y que desembocó en un proceso de excarcelación de presos políticos.

Como parte de las actividades por este Viernes Santo, al anochecer se realizará el Vía Crucis en el centro histórico de La Habana.

También está previsto que en horas de la noche otro canal nacional transmita la ceremonia del Vía Crucis presidida hoy por el papa Benedicto XVI en el Coliseo de Roma.

LA HABANA, 6 ABR (NOTIMEX).- El cardenal Jaime Ortega abogó hoy a favor del "perdón y la reconciliación" en un mensaje a la nación al celebrar Cuba su primer Viernes Santo con feriado laboral en los últimos 50 años.

Ortega, arzobispo de La Habana, predicó en torno al Sermón de las Siete Palabras desde la Catedral de La Habana, en liturgia transmitida en vivo por el canal educativo de la televisión estatal.

"Sin perdón no puede haber relaciones interpersonales sanas ni vida familiar ni reconciliación entre grupos humanos y pueblos. Pero ¿cuánto nos cuesta perdonar?", cuestionó el religioso.

La restitución del asueto en Viernes Santo fue solicitada por el Papa Benedicto XVI durante su visita a Cuba, del 26 al 28 de marzo pasado, al presidente Raúl Castro y aprobada por el Consejo de ministros el sábado 31 de ese mes.

Según medios oficiales, Castro expresó al pontífice la voluntad -en correspondencia con su petición-, de que con "carácter excepcional", el viernes de Semana Santa, recesarán las actividades laborales no indispensables.

Ortega pronunció su mensaje, con una cronológica exposición de la pasión, muerte y resurrección de Jesús de Nazaret, horas antes de reeditarse el "Vía Crucis" en el centro histórico de esta capital.

El jerarca católico ya había hablado por televisión el 14 de marzo pasado al difundir un mensaje previo a la visita del sumo pontífice, quien antes de salir de Cuba pidió mayor apertura religiosa en esta nación caribeña.

El Papa Joseph Ratzinger, quien cumplirá 85 años el próximo 16 de abril, realizó una visita a Cuba de tres días, procedente de México, para celebrar el 400 aniversario del hallazgo de la virgen de la Caridad, patrona de este país.

Durante sus homilias en la ciudad oriental de Santiago de Cuba y en La Habana, el Papa pidió una mayor apertura religiosa, renovación, libertad, justicia y reconciliación en la isla caribeña.

El feriado de los viernes de Semana Santa se suma al restablecimiento del de la Navidad, adoptado por el ex presidente Fidel Castro en 1997 antes de la visita del extinto Papa Juan Pablo II, en enero de 1998.

LA HABANA, 4 ABR 2012 (AFP) - La Iglesia Católica cubana abrirá un taller de "capacitación y consultoría" para aquellos que quieran iniciar o mejorar pequeños negocios, en el marco de las reformas del presidente Raúl Castro, que ampliaron el trabajo privado, dijeron los organizadores este miércoles.

El taller, que se realizará a partir del 30 de abril, tendrá una duración de cuatro semanas, con 80 horas de conferencias y se repetirá todos los meses.

"El proyecto CubaEmprende, perteneciente a la Arquidiócesis de La Habana, tiene como objetivo impulsar a personas que desean lograr una vida digna y productiva, mediante capacitación y asesorías para la creación o mejora de su negocio y el autoempleo", según el anuncio.

El contenido del taller incluye desarrollo humano, administración y mercadotecnia, contabilidad y finanzas, así como ventas y servicios al cliente.

"Después de cursar el Taller Emprende te brindamos asesorías personalizadas para el inicio o mejora de tu negocio", señala la convocatoria.

Las reformas emprendidas por Raúl Castro y avaladas por el VI Congreso del Partido Comunista (PCC, único) hace un año, ampliaron el trabajo privado y prevén otras formas de trabajo "no estatal", como en cooperativas urbanas de producción y servicios.

A fines de marzo, el vicepresidente Marino Murillo, dijo que se avanza en la ley y el reglamento de esas cooperativas, que el gobierno piensa presentar en un tiempo relativamente breve.

La misma Arquidiócesis ofreció en 2011 una maestría sobre dirección de pequeñas y medianas empresas (Pymes) y cooperativas a 40 universitarios seleccionados entre los candidatos.

La Compañía de Jesús anunció en noviembre un curso de tres meses de "gestión de una pequeña empresa" que busca ofrecer "capacitación para iniciar, consolidar y ampliar un pequeño negocio".

La asociación de economistas -próxima al gobierno- también anunció cursos de preparación para los nuevos pequeños empresarios.

LA HABANA, 8 ABR (XINHUA) -- Una empresa estatal cubana acaba de sacar a la venta un software que ayuda la gestión contable del emergente sector privado, que en la isla agrupa a más de 370.000 trabajadores. Es una herramienta muy útil para evitar cálculos a mano, explicó Martha Blanco, directora de ventas de la empresa de Tecnologías de la Información y Servicios Telemáticos Avanzados (Citmatel), firma estatal que diseñó y sacó a la venta el software Cuentas Claras.

Blanco precisó que el programa informático tiene el propósito de facilitar el control estadístico y financiero, y el cálculo de impuestos a los cuentapropistas, como se denominan en la isla a quienes trabajan fuera del sector público.

El programa, que se vende en una decena de librerías habaneras, se suma a los cursos de mercadotecnia, dirección empresarial y política impositiva que se ofrecen desde enero a los privados, la mayoría de los cuales carecen de formación económica y administración de negocios, y llevan sus libros contables de forma totalmente manual.

Al cierre de febrero último en la isla había 371.200 trabajadores por cuenta propia, informó el viceministro del MTSS, José Barreiro, quien detalló que entre los empleos preferidos por los cuentapropistas, está la elaboración y venta de alimentos y la contratación de la fuerza de trabajo que le sirve de apoyo, de la cual el 75 por ciento labora en establecimientos gastronómicos.

También, en ese orden, están el transporte de carga y de pasajeros, el arrendamiento de viviendas, carretillero o vendedor de productos agrícolas en forma ambulatoria, productor-vendedor de artículos varios de uso en el hogar, y los mensajeros.

Barreiro precisó que el 66 por ciento de los cubanos que hoy desarrollan esa opción laboral no estatal, carecían de vínculo laboral hasta ese momento.

El gobierno cubano prevé este año un incremento de 240.000 trabajadores no estatales, los que sumados a los actuales superarán el medio millón, según informó en fecha reciente la Gaceta Oficial de la República. Se incrementará la ocupación en 70.000 trabajadores, lo que resulta de una disminución de 170.000 empleados en entidades estatales y el aumento de 240.000 en otras

formas no estatales, señaló el Plan de la Economía para 2012, aprobado en diciembre último por el parlamento y recién publicado por la Gaceta Oficial.

Los 240.000 previstos para este año, más 362.000 registrados al cierre de 2011, sumarían unos 600.000 trabajadores por cuenta propia.

Durante 2011, se llevaron a cabo modificaciones legales para apoyar el desarrollo de este sector, como la reducción de los impuestos a quienes arriendan viviendas, la posibilidad de solicitar microcréditos para emprender un negocio privado y de abrir cuentas bancarias para transacciones relacionadas con su pequeña empresa, entre otras.

En el año que recién terminó, el gobierno comenzó a aplicar un programa de actualización del modelo económico, que incluye un aligeramiento de las plantillas estatales con la salida del sector de 1,5 millones de empleados públicos.

El Plan anual prevé que en este año 170.000 cubanos pasen a otras formas no estatales, sector que debe asimilar además a 70.000 personas que comienzan la vida laboral.

De acuerdo con el concepto económico que impulsa ahora el gobierno cubano, el Estado debe eliminar gastos excesivos de manera urgente sin afectar los grandes beneficios sociales en salud pública y educación, que son de acceso gratuito y universal.

Estas medidas forman parte de un programa de actualización del modelo económico que impulsa el presidente Castro, y que fue refrendado en abril último por el VI Congreso del Partido Comunista, con la aprobación de una hoja de ruta con más de 300 disposiciones.

LA HABANA, 8 ABR (XINHUA) -- Cuba, que en la actualidad cuenta con unas 180 hidroeléctricas desperdigadas por todo el país, busca hoy incrementar el aprovechamiento de la hidroenergía, cuyo potencial en la isla supera los 600 megawatts (MW). Las hidroeléctricas cubanas producen hoy unos 65 MW, pero el experto Mario Alberto Arrastía considera que en el país hay potencial suficiente para multiplicar diez veces esa generación eléctrica.

El especialista abogó por aprovechar todas las presas en cuyos canales de salida se puedan construir hidroeléctricas insertándolas en el modelo de Generación Distribuida, y el reinicio de la fabricación de turbinas hidráulicas de factura nacional, son dos retos que podrían plantearse a corto y mediano plazo en el empeño por sacar mayor provecho de nuestro potencial.

Arrastía destacó que la construcción de hidroacumuladoras allí donde existan las condiciones es una idea que no debe abandonarse.

Las ventajas de la hidroenergía y el propósito de lograr un desarrollo energético sostenible, hacen de esta fuente renovable de energía una opción válida que deberá seguir desarrollándose, prestando especial atención a la protección del medio ambiente, subrayó.

La mayoría de las hidroeléctricas cubanas aportan soluciones locales en sitios aislados, donde sería mucho más caro llevar el servicio eléctrico, y benefician a miles de familias y objetivos económicos, además de evitar el consumo de combustible fósil, la erogación de millones de dólares y la emisión de gases contaminantes.

Cuba fue de los primeros en preocuparse por aprovechar la energía del agua para producir electricidad, según un estudio de los ingenieros José Altshuler y Miguel González publicado en el libro Una luz que llegó para quedarse, dedicado a los primeros pasos de la electrificación en la isla. De acuerdo con los investigadores el antecedente de la electrificación del alumbrado público en La Habana, pudiera atribuirse a la solicitud hecha el 25 de octubre de 1887 por el ciudadano Tiburcio Castañeda, quien pidió permiso a las autoridades para erigir una hidroeléctrica en el río Almendares, y llevar el alumbrado eléctrico a varios barrios habaneros.

Aunque aparentemente la petición no fructificó, ese hecho es considerado como el inicio de la hidroelectricidad en Cuba.

En febrero de 1893 se anunció la creación de la Empresa Hidráulica-Eléctrica de los Molinos del Rey, cuyo objetivo era proveer agua y electrificar a dos barrios del oeste habanero, aunque los documentos históricos no permiten establecer de manera confiable la fecha en que se terminó de construir y empezó a operar la respectiva hidroeléctrica. Sin embargo, indagaciones arqueológicas han permitido conocer que la fábrica de cerveza La Tropical, inaugurada en 1888, tuvo una hidroeléctrica que habría sido la primera de Cuba y de la cual solo queda el dique hecho para canalizar el agua del río Almendares y aumentar la velocidad de la corriente con vistas a lograr una mayor generación eléctrica. A fines de 1912 entró en operación una hidroeléctrica emplazada en la localidad de Salto Pilotos, en la occidental provincia de Pinar del Río, y que contó con dos generadores de procedencia suiza y turbinas hidráulicas de 120 kilowatts (kW) cada una, fabricadas en Estados Unidos.

La minihidroeléctrica del Salto Pilotos, joya de la hidroenergética cubana, ha generado electricidad durante un siglo y hoy, después de ser modernizada, tiene dos turbinas de 270 kW fabricadas en China que le permiten generar poco más de 2 GWh al año. Fin

LA HABANA, 7 ABR (XINHUA) -- El capitán de navío Aníbal Brito, al frente del buque escuela de la Armada venezolana "Simón Bolívar", cumple hoy el segundo día de su estancia en Cuba, donde fue distinguido con la medalla "490 Aniversario de La Habana". La presidenta de la Asamblea Provincial del Poder Popular (gobierno) en la capital cubana, Marta Hernández, entregó la víspera el reconocimiento a Brito como muestra de los lazos de amistad entre Cuba y Venezuela.

El oficial venezolano agradeció el gesto y dijo sentirse "muy a gusto" en la isla.

La medalla fue otorgada igualmente a Walter Martínez, periodista de la mutiestatal Telesur, quien reporta para su programa "Dossier" la estancia de cinco días del "Simón Bolívar" en la mayor de las Antillas.

El buque escuela, con 152 tripulantes, llegó en la mañana del viernes a La Habana en visita oficial, como parte de un periplo regional de instrucción.

La población cubana podrá visitar el navío, de 85,2 metros de eslora (largo) y 23 velas en aparejo, desde hoy hasta el lunes, y al día siguiente la embarcación zarpará rumbo a Aruba y otros destinos de la región.

LA HABANA, 8 ABR (XINHUA) -- El cineasta iraní Asghar Farhadi, ganador del Oscar en 2012 a la mejor película extranjera, llegó hoy a La Habana para asistir a un ciclo de películas de Irán, segundo que se realiza en la isla.

Ganador de más de 60 premios internacionales con la película "Una separación", Farhadi destacó que durante muchos años ha oído hablar de Cuba y de los cubanos como personas muy cálidas, y por eso, en su primer viaje a la isla, desea hacer contacto de inmediato con el pueblo.

El laureado realizador informó haberse documentado acerca del cine cubano, y dijo que esta visita es una magnífica oportunidad para conocer más acerca de éste.

Al referirse a "Una separación", filme que inaugura mañana lunes en la habanera sala Charles Chaplin el segundo ciclo de cine iraní en Cuba, señaló que partió de las relaciones entre los seres humanos y de los puntos comunes existentes entre las personas en todo el mundo, los cuales, a su juicio, son mucho más que las diferencias.

La cinta ostenta el Oscar a la mejor película extranjera en 2012, el Globo de Oro y el Oso de Oro en Berlín, además de un premio César en Francia y del lauro que otorgan los Critics Choice Awards y los Independent Spirit Awards.

A la historia de Simin y Nader, padres de una adolescente, quienes deciden abandonar su país en busca de una vida mejor, se unirán otras ocho de las más recientes producciones cinematográficas iraníes, que el público cubano podrá disfrutar hasta el venidero día 16. Además de "Una separación", de Farhadi, se proyectarán "Fiesta del fuego" y "A propósito de Elly", cinta esta última que le valió en 2009 el Oso de Plata a la mejor dirección en Berlín y el premio al mejor filme en el festival de Tribeca, Estados Unidos.

Organizado por el Instituto de cine cubano, el proyecto Cuba-Irán de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, y la embajada de Irán en la isla, el ciclo se mostrará también en otras salas del país.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez **Corrección:** Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
